

CRITICA DE LIBROS

Ecografía urológica

Charbonnier A,
De Boisgisson PH

Toray-Masson, S.A. 91 pp. Barcelona. 1981.

Es un pequeño libro sobre la aportación más importante de los últimos años al diagnóstico de las afecciones del aparato urinario, la ecografía ultrasónica.

Sus autores dan a conocer la aportación de la ecografía a la Urología, es decir, sus indicaciones, semiología y límites; insisten que en el momento actual sólo se puede considerar como una exploración morfológica macroscópica, con un lenguaje propio y nuevo, como la técnica que el médico debe aprender. Aunque las ventajas de esta técnica son excepcionales, no hay que olvidar que el valor de la exploración depende de la persona y no de la máquina, en cuanto que el diagnóstico será tanto más exacto en función de una buena realización técnica y una correcta interpretación de las imágenes.

El libro está dividido en dos capítulos: el primero dedicado a los riñones y espacio retroperitoneal y el segundo a la vejiga y aparato genital masculino. La exposición es rigurosa y básica, lo que permite que sea un libro adecuado para personas que se inician en el conocimiento de esta técnica. *J. M. Berión.*

Hypertension

Hart JT

Churchill Livingstone. 324 pp. Edimburgo. 1980.

Se trata de un excelente manual sobre la hipertensión, que constituye el primer tomo de lo que la editorial titula "Biblioteca del Médico General". Además, tiene el interés de estar escrito por un médico general, que en el libro no hace otra cosa que verter sus largos años de experiencia. Ello hace que algunas de sus opiniones, dictadas por el sentido común, pudieran parecer iconoclastas o diferentes de los criterios clásicamente admitidos.

En ese mismo sentido, el autor insiste continuamente en la importancia de los pequeños detalles a la hora de la toma de la presión arterial, que pudieran parecer superfluos, pero que para el médico que comienza son de enorme utilidad y difíciles de encontrar en otras publicaciones. Obviamente, se hace especial hincapié en la importancia de la relación

médico-enfermo en una enfermedad en que, como en la que estamos tratando, y al igual que muchas otras, el éxito de la terapéutica depende en fundamental medida de la confianza mutua entre el paciente y el médico.

La única pega que encontramos al libro es la relativa escasez de figuras y tablas, que lo que unido a la presentación a una columna, lo hace algo fanagoso de leer, no por el estilo, fluido y comprensible, sino por causas técnicas de composición.

No obstante, lo recomendamos muy favorablemente a médicos generales, internistas, especialistas y estudiantes. *E. Alegría.*

Neurologic infections in children (2.ª edición)

Bell WE, McCormick WF

Vol. XII de la serie Major Problems in Clinical Pediatrics. W. B. Saunders Co. 709 pp. Filadelfia. 1981.

Los autores de este tratado son respectivamente, Profesor de Neurología Pediátrica en la Universidad de Iowa y Profesor de Neuropatología en la Universidad de Texas. El volumen que ahora nos presentan, notablemente enriquecido con respecto a su primera edición de 1975, constituye la más sólida base de partida para la década de los ochenta en un saber tan dinámico, geográfica y diacrónicamente hablando, como es el de la patología infeccioso-inflamatoria del sistema nervioso en la infancia.

El volumen está dividido en cuatro partes. En la primera se describen las afecciones neuromeningeas de causa bacteriana, con una excelente discusión de los criterios diagnósticos y del manejo terapéutico. La segunda parte se ocupa de las afecciones producidas por virus, con interesantes puestas a punto sobre la encefalitis herpética, las encefalopatías crónico-progresivas producidas por virus lentos: encefalitis esclerosante subaguda y encefalitis crónica por virus de la rubéola. La tercera y cuarta parte son misceláneas y en ellas se pasa revista a las neuroinfecciones por hongos y rickettsias, a las afecciones parasitarias a las mononeuritis infecciosas (lepra, etc.) y a cuadros inflamatorios de naturaleza discutida como las úveo-neuraxitis, las polirradiculoneuritis, etc.

El libro tiene un enfoque neuro-pediátrico muy clínico. Concede especial

importancia al estudio de las secuelas (hidrocefalia, cuadros diencefálicos, cuadros transversos medulares, infartos cerebrales, etc.). Contiene interesantes puestas al día acerca de cuestiones tan debatidas como las complicaciones infecciosas de los shunts en las hidrocefalias y las consecuencias sobre el sistema nervioso de la vacunación antitosferinosa. Las ilustraciones clínicas y anatomopatológicas son abundantes y elegantes. Las citas bibliográficas hasta 1980 están cuidadosamente seleccionadas.

Damos la bienvenida a esta obra, de tan estimulante lectura para pediatras y neurólogos. *J. Narbona García.*

Tratamiento quirúrgico de la transposición completa de las grandes arterias

Herreros González J,
Arcas Meca R

Eunsa. pp. Pamplona. 1982.

El "Tratamiento quirúrgico de la transposición" escrito por el Dr. J. Herreros y el Profesor R. Arcas, del Dpto. Cardiovascular de la Clínica Universitaria de la Universidad de Navarra, es la primera monografía publicada sobre el tema. En ella se estudia la evolución histórica de todas las técnicas quirúrgicas tanto paliativas como correctoras, hasta la actualidad. Al mismo tiempo que se discuten las ventajas e inconvenientes de cada una de ellas con gran número de dibujos ilustrando cada técnica.

Otra parte del libro está orientada a la Fisiopatología, Clínica y Diagnóstico de las diversas clases de Transposiciones.

Por último, en esta monografía se incluyen dos nuevas técnicas desarrolladas por los autores. Una de ellas, ya utilizada clínicamente, de corrección fisiológica; y otra, sólo empleada experimentalmente, de corrección anatómica.

En la misma parte experimental los autores estudian las técnicas quirúrgicas más empleadas en la actividad mediante moldes obtenidos por inyección de Araldit en las cavidades cardíacas. Con ellos se demuestra de una manera clara y objetiva los defectos y ventajas inherentes a la propia técnica quirúrgica.

Como conclusión, este libro puede tener un extraordinario interés para todos los cirujanos cardiovasculares, para los cardiólogos pediatras y para los cardiólogos en general.